

NOVIEMBRE 8.

1785.—*Fr. Vicente Anguas y Alcocer.*

El día 4 de Marzo de 1734 nació en Valladolid de Yucatán el distinguido sacerdote de quien vamos á dar noticia.

En el Colegio de la Compañía de Jesus de Mérida, estudió latinidad y filosofía, con tanto crédito de ingenio, que ninguno de los muchos candidatos de aquella academia se le antepuso; ántes bien sobresalía entre muchos con ventajas, pareciendo en las disputas públicas y privadas, más maestro que discípulo.

El 20 de Noviembre de 1765 comenzó su noviciado en Tepetzotlan, de México, pues dotado de una piedad sin límites, abrazó la carrera de la Iglesia entrando en la Compañía de Jesus. Fué en este Colegio maestro de latinidad y de filosofía. En Puebla de los Angeles y en Valladolid de Michoacan, hoy Morelia, enseñó gramática latina, con gran fama de su nombre y mayor utilidad de sus discípulos.

En México estudió teología y fué ordenado sacerdote.

En el Colegio de Tepetzotlan obtuvo el cargo de ministro.

En el año de 1767, lleno de trabajos por mar y tierra, llegó á Bolonia, despues de la expulsion de su Orden.

Modelo de virtud, jamas desmentida, caritativo y benéfico, el R. P. Fray Vicente Anguas y Alcocer, descendió al sepulcro léjos de su tierra natal, el día 8 de Noviembre de 1875.

NOVIEMBRE 9.

1808.—*D. Joaquín Arias.*

Vamos á consagrar un recuerdo á uno de los caudillos de la insurrección de 1810, á D. Joaquín Arias.

Ignoramos el lugar y la fecha de su nacimiento, y solo comenzamos á saber de él desde 1808 en que era capitán del regimiento de Celaya, bajo las órdenes del virrey Iturrigaray, en Jalapa. Desde esa época dió á conocer sus tendencias á favor de la insurreccion; así es que en 1810 fué uno de los conjurados que asistían á las reuniones de Querétaro, en cuya ciudad estaba de guarnición con algunas compañías de su regimiento. Descubierta la conspiracion el 13 de Setiembre de aquel año, Arias, que era el que debía ejecutar el movimiento en Querétaro, se denunció él mismo. Cuál hubiese sido la causa de esta resolución, no es fácil de deducir de los datos históricos que sobre el particular existen; porque si por una parte aparece que Arias fué traidor á los insurgentes, por otra se le ve poco tiempo despues burlarse de los realistas, ser puesto en libertad, marchar al campamento de Hidalgo en Celaya, y llegar á obtener hasta el grado de teniente general en Valladolid (hoy Morelia), cuando se proclamó á Hidalgo generalísimo de las tropas independientes. Arias figuró en las acciones de Aculco y Guanajuato, con el carácter de teniente general. Apreciaciones deshonrosas hace de la conducta de Arias el

historiador Alaman, y los que le han copiado; pero, como ya lo digimos en la biografía de este último, no puede ni debe prestarse fe á sus aseveraciones en estas materias, porque su pluma estuvo al servicio de España para denigrar á sus compatriotas los héroes de la independencia, á pesar de que sin ésta no habría él (Alaman) llegado á obtener los puestos públicos que regenteó en su vida. El 21 de Marzo de 1811, murió Arias á consecuencia de las heridas que recibió al ser sorprendido con otros jefes insurgentes en el lugar llamado *Norias de Bajan*, célebre en los fastos de la insurreccion, segun habrá podido ver el lector en algunas otras de estas efemérides.

NOVIEMBRE 10.

1755.—*Llegada del marqués de las Amarillas.*

D. Agustin de Ahumada y Villalon, marqués de las Amarillas, fué el cuadragésimo-segundo virey de México, y gobernó cerca de cinco años, hasta su muerte ocurrida en Cuernavaca el 5 de Enero de 1670. Nada importante hubo en el período de su Administracion, si se exceptúa una erupcion del Jorullo en 1758, y el descubrimiento de las minas de la "Iguana," en Nuevo Leon.

El marqués de las Amarillas era teniente general de los reales ejércitos, y gobernó con prudencia y desinterés.

En un diario antiguo leemos la siguiente descripcion de las fiestas que se hicieron para recibir á este virey en los dias 10 y 11 de Noviembre de 1755, descripcion que dará al lector una idea de las costumbres de aquella época:

"Esta misma mañana, llegó al Santuario

y Real Colegiata de Nuestra Señora de Guadalupe, el Exmo. Sr. marqués de las Amarillas, en donde fué recibido por la real audiencia, tribunales, nobilísima ciudad, cabildo de aquella Colegiata, prelados y nobleza de esta capital: fué del cargo de la ciudad el hospedaje de la casa y opíparo banquete, al que no asistió la Exma. Sra. vireina, porque luego que hizo á la Divina Señora oracion, se condujo á este Real Palacio con todas sus damas y crecida comitiva de personas de distincion, soldados de la caballería y el capitán Velázquez con sus guerrilleros y comisarios, recibiendo con salva de artillería y en dicho Palacio las señoras oidoras y regidoras, quienes la cortejaron, ministrándose un opulento banquete, y á las cinco de la tarde salió de dicho santuario al Exmo. Sr. Virey para esta ciudad, convoyado por el Ayuntamiento, guardias de alabarderos y caballería; repicóse generalmente y fué recibido en dicho Palacio por la Real Audiencia en el salon de real acuerdo, en donde habiéndose leído las cédulas de Virey capitán general y Presidente de dicha Real Audiencia, dado el debido obediencia, hizo juramento, y se le dió posesion de los referidos empleos, acompañándole despues á su princi-

pal vivienda, en donde se ministró un abundante y espléndido refresco, y despedidos los señores ministros, á poco rato vino el Ilmo. Sr. Arzobispo á cumplimentar á SS. EE.: los concursos de mañana y tarde fueron numerosísimos desde el expresado santuario hasta dicho Real Palacio, en donde aquella noche continuó un exquisito festejo de los más diestros músicos de esta ciudad, al que asistieron la señora vireina, muchas señoras de distincion, terminándose á más de las diez de la noche.

La mañana del 11 concurrieron al Palacio los señores de la Audiencia, tribunales y nobleza, á cumplimentar á SS. EE., siendo del cargo de la ciudad la comida, refresco y cena, y una comedia que se representó del Desden con el desden, por los farsantes del coliseo, en el pulido que en dicho Real Palacio hay, con todo género de perspectivas y tramoyas, y al siguiente dia 12 S. E. pasó á visitar á S. Ilma., siendo este dia del cargo de dicha ciudad la comida, refresco y cena, y la comedia que se representó "Para vencer amor, querer vencerle," asistiendo con S. E. el Santo Tribunal de la Inquisicion, y en la de la noche ántes Real Audiencia y tribunales, y aquella mañana el cabildo eclesiástico pro capítulo,

concurrió en el Real Palacio á la enhorabuena, repicando en su iglesia solemnemente, y el dia 13 con la misma amplitud que los antecedentes, fué el cargo á la ciudad, y la comedia del "Secreto á voces," concurriendo á S. E. el expresado venerable cabildo: háse manifestado en todo el gran regocijo con que han sido recibidos SS. EE., mediante lo que por sí merecen: la gran benevolencia con la cual han demostrado su reconocimiento, desinterés, prudencia y afabilidad, desde que se desembarcó, ha demostrado al feliz gobierno que de su acertada conducta se espera."

---

NOVIEMBRE 11.

1789.—*Aurora boreal.*

Creemos que el lector verá con interes y agrado el siguiente artículo, debido á la pluma del sabio Orozco y Berra.

Este fenómeno, muy frecuente en los polos, y que en algun modo divierte el tedio de la larga noche de su invierno, se presenta rara vez á la vista de los habitantes de las cortas latitudes, y por eso llama fuertemente la atencion entre ellos si por acaso se pone delante de sus ojos. En México no había memoria de que se hubiera presentado, y el pueblo menudo estaba muy atrasado á fines del siglo anterior, para considerar con calma un fenómeno desconocido, que podía atribuir á efecto sobrenatural, sembrando en su ánimo un terror pánico. Así sucedió en realidad. La noche del 14 de Noviembre de 1789 se hizo visible una aurora boreal: al ver los mexicanos el color rojo del cielo, el movimiento de las luces eléctricas, y la extension que iba tomando la zona iluminada, creyeron firmemente que llegaba el fin del mundo; que enojado el cielo por las culpas de los pecadores, llovía fuego, como en otro tiempo sobre las ciudades malditas, y que era preciso disponerse á morir. En efecto, las familias enteras huían de sus casas, llevando de su hacienda lo que podían cargar: lloraban á grito herido las gentes por las calles, dando muestras de inmoderado dolor; los más culpables ó más tímidos hacían públicamente la confesion

de sus pecados, y la ciudad entera estaba sumida en el mayor desórden. En balde, para evitarlo, puso el virey partidas de soldados que atajaran á los fugitivos; razones ni palos no valían, y hombres y mujeres salían á los campos agujoneados por el miedo. Por una de tantas aberraciones del espíritu humano, los medrosos huían, no en direccion contraria de donde pensaban que venía el mal, sino precisamente para el rumbo temido, pues se dirigieron de preferencia para Guadalupe, sobre cuya poblacion pensaban estaban ya lloviendo los carbones encendidos: el temor desapareció con la conclusion del fenómeno, y no se volvió á pensar en ello, convirtiéndose en risa el pasado susto.

Segun la descripcion dada por el P. Alzate que la observó, la aurora boreal "comenzó á aparecer, segun se ha podido averiguar, á las siete y media, tomando su principio por el rumbo de N. E., detras de los cerros de la villa de Ntra. Sra. de Guadalupe, por unos rayos blanquizeos en forma de escoba, que se fueron extendiendo poco á poco, y cargando hácia el N. y Nordeste, hasta las ocho y media, en que parece haber sido su mayor incremento. A esta hora se veía en el horizonte la luz, que for-

maba la base de un color entre rojo y amarillo, de cuyos extremos se percibía una porción de circunferencia que representaba, de color rosado oscuro, por un humo denso con que parecía estar mezclada la luz. Quedaron enteramente cubiertas con este humo colorado, á más de las estrellas del cuello del Camello, y de las piernas de Cepheo, la Polar, y demas de la Osa menor, hasta las ocho y cincuenta minutos en que empezó á descubrirse la Polar, quedando aún las demas ocultas. A los cincuenta y ocho minutos apareció Beta, é inmediatamente Gamma; desvaneciéndose todo el fenómeno trece minutos despues de las nueve, en que se descubrió Zeta con toda su claridad.— "Las circunstancias de haberse visto esta luz en figura circular; la altura en que se manifestó, superior á las más elevadas nubes; el haber comenzado dos horas despues de haberse puesto el sol, en un tiempo sereno, y limpio el cielo; y la inclinacion que tuvo hácia el Occidente, no dan lugar á dudar haber sido esta una aurora boreal semejante á otras muchas que se han observado en Europa. La misma luz se vió en la villa de Ntra. Sra. de Guadalupe, una legua al N. de esta ciudad, y en San Juan Teotihuacan, distante de ella siete leguas

al mismo rumbo; pero tan corta y debilitada que no mereció la atencion de sus vecinos; antes bien se sorprendieron los de Ntra. Sra. de Guadalupe al ver entrar en aquella villa en tropas la gente que iba huyendo de México."

El fenómeno se ha repetido con muy poca intensidad en 1833.

---

NOVIEMBRE 12.

1754.—*Un vejámen.*

No existe en nuestros días la costumbre de los *vejámenes*, ó farsas que precedían á la toma de posesion de alguna prebenda. Para que el lector conozca en qué consistían tan ridículas ceremonias, vamos á copiar de un libro antiguo la noticia de uno de aquellos vejámenes.

"El 12 de Noviembre de 1754, dice Castro Santa Ana en su curioso *Diario de sucesos notables*, el Colegio mayor de Santa María de Todos Santos votó tres prebendas, la primera de cánones en propiedad en el Br. D. Miguel Narvarte Ruiz de Castañeda, natural de esta ciudad, la segunda de teología supernumeraria en el Br. D. Antonio Irusta y Garrote, de este arzobispado; la tercera supernumeraria de cánones en el Br. D. José González Castañeda y Valle, natural de esta ciudad y colegial real que fué en el de San Ildefonso; los que habiendo sido pretendientes, corridas todas las ceremonias, dadas sus pruebas de calidad y nobleza y teniendo sus actos literarios, fueron admitidos y publicados, trayéndolos á dicho colegio mayor la mañana del siguiente 13, y vistiéndolos ridículamente con gabanes de petate con varios colgajos de legumbres y en las cabezas unos topeates con plumas, montados en asnos aparejados, fueron entregados á los criados, quienes con considerable número de muchachos y plebe que los silbaban, pasearon las cuatro calles que circunvalan dicho colegio mayor, al que restituidos vistiéndoles de sus hábitos clericales se les ministró una opulenta comida, á la que concurrieron todos los colegiales y mu-

chas personas de distincion parientes de los referidos pretendientes, á los que se les asignaron dias para los vejámenes que se les ha de dar y posesion de sus becas, segun sus estatutos."

---

NOVIEMBRE 13.

---

1655.—*Dedicase el templo de la Concepcion.*

---

Parece que el lugar donde existió el convento pertenecía á Andrés de Tapia, antiguo conquistador, y que Fr. Juan Zumárraga estableció allí un Colegio con cuatro doncellas. Vinieron despues de España, con la marquesa esposa de D. Hernando, unas beatas de S. Francisco y de S. Agustín, á quienes D. Sebastian Ramirez de Fuen Leal puso en recoleccion en aquella misma

casa. Dudas hay acerca de estos hechos; pero la verdad es, que desde 1530 existe una real cédula permitiendo la fundacion de un convento de monjas. En consecuencia, en 1541 Fr. Antonio de la Cruz, franciscano, trajo tres religiosas del convento de Santa Isabel de Salamanca, comenzando con ellas el de la Encarnacion: no fué aprobado por la Santa Sede hasta 1586. Fabricaron casa é iglesia, que arruinadas, las sacó de cimientos hácia 1644 el patrono D. Tomás Sauznaba, y despues Simon Haro y D<sup>a</sup>. Isabel Barrera su mujer, y con el costo de 250,000 pesos llegó á dedicarse el templo el 13 de Noviembre de 1655. El convento fué creciendo en proporeion de la comunidad y del aumento de sus rentas, haciéndose nuevas obras, una de las cuales se concluyó el 19 de Octubre de 1809. La iglesia fué reparada en la obra material y en los adornos interiores, bendiciéndose por el Señor Arzobispo el 5 de Diciembre de 1854.

El 13 de Febrero de 1861 fueron trasladadas las religiosas al convento de Regina. Pocos dias despues, el edificio comenzó á ser demolido, abriéndose las dos calles nuevas del Progreso y de 1857, que partieron en tres manzanas la muy extensa ocupada

ántes por las obras; el resto fué dividido en lotes. Las concepcionistas fueron excludas definitivamente de Regina el 8 de Marzo de 1863.

El templo continúa abierto al culto.

---

NOVIEMBRE 14.

---

1729.—D. *Cárlos Bermúdez de Castro*.

---

Aniversario ayer del fallecimiento del distinguido prelado D. *Cárlos Bermúdez de Castro*, no pudimos consagrarle nuestra efeméride y la trasferimos para hoy.

Nació el Sr. *Bermúdez de Castro* en la ciudad de Puebla, en 1667, y en el Seminario palafoxiano de la misma hizo sus estudios. Fué uno de los fundadores del colegio de teólogos de San Pablo, erigido por el obispo *Fernández de Santa Cruz*, y en



México recibió el grado de doctor y fué catedrático jubilado de cánones. Obtuvo por oposicion la canongía doctoral de la Metropolitana, y sirvió muchos años el vicariato general del arzobispado. El virey duque de Alburquerque le nombró su asesor ordinario, y lo fué tambien del consulado de México. Por acuerdo de la real audiencia pasó de visitador á Yucatan, y los arzobispos de México, Seijas, Ortega y Lanciego, le confiaron las más árduas é importantes comisiones. Fué abad de la congregacion de San Pedro, abogado de los presos del *Santo oficio*, consultor de este tribunal é inquisidor ordinario por comision de varios obispos.

En 1725 fué presentado para el arzobispado de Manila, y habiendo sido consagrado en México el 7 de Junio de dicho año, se embarcó para las islas Filipinas en 1728. En su viaje arribó, por caso raro, á una isla todavía bárbara, y en ella bautizó á más mil individuos.

Visitó su diócesis, mantuvo en ella la paz, predicó con frecuencia, y empleó sus cortas rentas en beneficio de los pobres. Murió en Manila el 13 de Noviembre de 1729.

Fué, dice Beristain, uno de los más doc-

tos literatos de esta América, y en la erudicion de poetas, oradores é historiadores latinos, no tuvo semejante en su tiempo, segun el testimonio del sabio jesuita el P. Lucas Rincón. Dejó varias oraciones latinas, y otros escritos."

---

NOVIEMBRE 15.

1716.—*D. Antonio Guillen de Castro.*

Orador sagrado que se distinguió entre sus coetáneos, fué el Sr. D. Antonio Guillen de Castro.

Nació en la ciudad de Zacatecas en el año de 1662, y en la misma ciudad estudió idioma latino y retórica. Vino despues á México, y en el Colegio de San Ildefonso cursó filosofía y teología, y en seguida se ordenó de sacerdote. Distinguióse como

orador sagrado; pues en aquella época se hallaba en boga el estilo ampuloso criticado por el P. Islas, y Guillen de Castro fué una honrosa excepcion. Débesele un sermulario con el título de *Despertador catequístico; explicacion dogmática y moral de la religion cristiana*.

Consagró su vida á la oratoria sagrada, y llegó á alcanzar merecido renombre.

Murió el dia 15 de Noviembre de 1716, despues de haberse hecho amar por sus virtudes y estimar por su talento. Ocho tomos comprende su obra ya citada, de los cuales solo se publicaron dos, quedando manuscritos los restantes. Tambien permanecen inéditos otros trabajos suyos: *Sermones panegíricos*, dos tomos en 4º.—*Pláticas*, un tomo en 4º, y *El Racional de Araon* en 8º.—Hombre modesto, rehusó cuantos empleos se le ofrecieron para premiar su talento y vastísima instruccion.

NOVIEMBRE 16.

1734.—*El obispo Gómez de Cervantes.*

El Ilmo. Sr. Dr. D. Nicolás Cárlos Gómez de Cervantes, nació en la hacienda de la Llave, jurisdiccion de San Juan del Rio en el Estado de Querétaro, hijo, como el anterior, de nobilísimo linaje. Dedicóse al estudio de la jurisprudencia, y fué doctor y catedrático de la Universidad de México, durante veinticuatro años. Ordenado sacerdote, fué cura párroco, prebendado y canónigo y promovido á la mitra de Guatemala, de la que fué trasladado á Guadalajara. Visitó toda su diócesis, hizo grandes caridades y se singularizó por su humildad y virtud. Edificó en Guadalajara los monasterios de Santa Mónica y Jesus Marfa, para religiosas; escribió y publicó varios edictos y cartas pastorales, y dejó manuscritos varios tratados canónico-legales.— Falleció el dia 16 de Noviembre de 1734.

## NOVIEMBRE 17.

1706.—D. Juan Narvaez.

Del teólogo mexicano de quien vamos á hablar, proporciona Beristain las siguientes noticias:—Nació en la ciudad de México, á mediados del siglo XVII de padres nobles y ricos. Fué doctor en teología y rector de la Academia mexicana en el bienio de 1682-1683, en cuya época reedificó á su costa el *General grande* (salon así llamado) y celebró con gran aparato un "Certámen poético" en honra de la Inmaculada Concepcion de María, certámen historiado por el sabio Sigüenza y Góngora en su obra intitulada *Triunfo parténico*. Durante veinte años fué Narvaez catedrático de Sagrada escritura, y sirvió el empleo de tesorero de la Santa Cruzada. Este último fué gravoso para él, pues franco en extremo, como era, gastó gran parte de su pingüe patrimonio en objetos del Tribunal. Promovido á una canongía de la

Catedral, falleció el 17 de Noviembre de 1706. Publicó algunas de sus piezas oratorias, y dejó MS. dos disertaciones latinas: *De sensibus Sacrae Scripturae*, y *In epistolam canonicam S. Judae Apostoli*.

## NOVIEMBRE 18.

1856.—D. Manuel López Bueno.

El 18 de Noviembre de 1856, murió en Puebla en el ataque dado á la Concordia, el teniente coronel de artillería, D. Manuel López Bueno.

Dedicado desde su juventud al servicio de la nacion en el cuerpo de artillería, concurrió á muchas de las acciones de guerra ocasionadas por nuestros numerosos pronunciamientos, manejándose siempre con el valor y serenidad que le eran habituales.

En 1838 formó parte en la division al mando del general D. Guadalupe Victoria, contra los franceses. En 1847 trabajó vigorosamente en la defensa de Veraacruz y Ulúa, contra los americanos. Concurrió tambien á la batalla de Cerro-Gordo, donde se distinguió. Mandó la artillería de la eminencia de Chapultepec, haciéndola jugar con el mejor acierto sobre los invasores, y quemándoles el parque con una granada, cuando éstos se posesionaron de Casa-Mata.

Perdido Chapultepec, se retiró á la Ciudadela, donde continuó prestando sus servicios, hasta la evacuacion de la capital. Fué de los que acompañaron al Gobierno nacional á la ciudad de Querétaro en aquellos dias de tribulacion.

Hecha la paz con los Estados-Unidos, obtuvo el mando del arma en varias ocasiones, en las distintas brigadas que se formaron durante la Administracion del general Arista, y concurrió á algunas funciones de armas, en una de las cuales fué herido.

Víctima de su arrojo y de la nobleza de su carácter, sucumbió en las filas del Gobierno despues de más de 28 años de constantes servicios á la patria.

NOVIEMBRE 19.

1605.—*Pedro Gante.*

No vamos á hablar del inmortal misionero á quien debe tanto la civilizacion mexicana. Fr. Pedro de Gante, cuya vida conoce toda persona ilustrada, sino de un indio latinista que llevó su mismo nombre y que es digno de recordacion.

Nació en México en la parte que entónces se llamaba barrio de Tlaltelolco, y tomó el nombre y apellido de su catequista y maestro el venerable lego franciscano, á quien reconocen los historiadores como el primer apóstol de la nacion mexicana, como fundador de la primera parroquia dedicada á San José, en la que está sepultado, y como fundador tambien del colegio de San Juan de Letran, en que puso las escuelas de educacion primaria. Pedro Gante, el mexicano, enseñó las lenguas castellana y latina á los primeros colegiales de Tlaltelolco, y trasladó al idioma del país

varios opúsculos. "Por espacio de ocho años continuos, dice el padre Bautista, comuniqué á Pedro Gante y le consulté: así, me fué de muy grande ayuda su buena habilidad y talento: murió este año pasado de 1605, por Noviembre."

---

NOVIEMBRE 20.

---

1770.—D. José Palafox y Soria.

---

Consagramos hoy nuestra efeméride á un médico del siglo anterior.

Nació D. José Palafox y Soria en la ciudad de Puebla, y en el Seminario Palafoxiano de la misma hizo sus estudios. Fué doctor y maestro en Medicina por la *Sapientia de Roma*, médico de cámara de los obispos de Puebla, docto en la lengua griega y uno de los más aventajados en los es-

tudios de la Física. Poseía, cosa extraordinaria en su época, un gabinete de física en que se hallaban las máquinas más modernas. Escribió el Dr. Palafox una Disertacion intitulada *El médico no griego es médico lego*. Esta pieza, como su título indica, estaba destinada á probar la necesidad del estudio de la lengua griega por los médicos, y fué presentada por su autor á la "Academia de Bellas Letras" del colegio Palafoxiano, en 1770. Tambien cultivó la poesía el Dr. Palafox, pues dió á luz en 1773 unas *Endechas reales* con motivo de la traslacion del Sr. Fuero al arzobispado de Valencia. Ignoramos en qué año murió este distinguido profesor.

---

NOVIEMBRE 21.

1685.—*D. Nicolás Mercado.*

D. Nicolás Mercado, jesuita escritor en mexicano, vió la primera luz en la ciudad de Guadalajara en 1685, y tomó la sotana en México el 24 de Mayo de 1700.

Terminados sus estudios, fué destinado á las misiones de Sinaloa, y advirtió allí, ántes que ninguno, que los indios de la costa del Sur hablaban un dialecto del idioma mexicano. Esto lo movió á escribir un *Arte de la lengua mexicana segun el dialecto que usan los indios del Sur de Sinaloa.*

Ignoramos cuándo murió el P. Mercado.

1667.—*D. José Antonio Mora.*

Nació este biógrafo en la ciudad de Puebla. En 1682 se hizo jesuita, y fué rector del colegio de San Javier de Querétaro, del

de San Andrés de México, prefecto de la Congregacion del Salvador en la casa Prófesa y director espiritual en el colegio máximo. Falleció el día 12 de Julio de 1737. Escribió y publicó la vida de varios jesuitas distinguidos, y algunos opúsculos piadosos, que fueron impresos en México de 1724 al 1731.

NOVIEMBRE 22.

1746.—*D. Pedro Ignacio Lejarza.*

El matemático de quien vamos á hacer mencion, nació en la ciudad de Guanajuato en 1746. Fué ensayador mayor de las cajas reales de aquella provincia, muy perito en matemáticas, y entregado á la vez al estudio de los libros ascéticos. Falleció en la ciudad de su nacimiento el día 6 de